

**Estimados lectores:**

Es un placer presentarles una edición más de Señales de Humo, el boletín de divulgación de proyectos de investigación y conservación que por casi dos décadas se ha concebido con iniciativa y apoyo de los investigadores e investigadoras del Instituto Nacional de Antropología e Historia en Sonora.

En esta portada, apreciamos al exmandatario de México, Venustiano Carranza, quien, cuatro años previos al inicio de su mandato presidencial, visitó Sonora como jefe del Ejército Constitucionalista. En su aportación, el Dr. Juan José Gracida nos narrará el impacto de su discurso en el Ayuntamiento de Hermosillo en septiembre de 1913.

Un tema de suma relevancia que es abordado en estas páginas es resultado del intensivo trabajo de campo del Antrop. Alejandro Aguilar Zeleny: La Wahura del pueblo macurawe en el Siglo XXI. Conocidos popularmente como 'guarijíos', el artículo desglosa la vida cultural y cotidiana que sostiene un largo historial de tradiciones, luchas y evolución.

Pandemias, túneles que no son tan secretos, honras a quienes ya no están, misiones de la Pimería Alta y actualizaciones en proyectos de salvamento arqueológico y zonas arqueológicas son las temáticas que conforman este ejemplar, cuyo propósito es despejar dudas de que el patrimonio cultural en la entidad se atiende, se interpreta y se divulga.

Espero cumpla su cometido.

Arq. Zenón Humberto

Tiburcio Robles

Director del Centro INAH Sonora

# DISCURSO DE VENUSTIANO CARRANZA, PRIMER JEFE DEL EJÉRCITO CONSTITUCIONALISTA

## EN EL AYUNTAMIENTO DE HERMOSILLO, SONORA, SEPTIEMBRE DE 1913

JUAN JOSÉ GRACIDA ROMO

En septiembre los sonorenses además de celebrar el mes patrio como en el resto del país, tenemos fechas especiales en el santoral cívico estatal, como la declaratoria de Hermosillo como "Capital Nacional de la Legalidad" constataada con letras de oro en los muros del Congreso Estatal, suceso relacionado con la llegada de Venustiano Carranza a Sonora, en septiembre de 1913, como jefe del Ejército Constitucionalista, desde donde organizó la lucha contra el gobierno usurpador del general Victoriano Huerta, quien había realizado el cuartelazo de la "Decena Trágica" y el asesinato de Francisco Madero y José María Pino Suárez.

Después de la firma del Tratado de Guadalupe el 26 marzo de 1913 y del Pacto de Monclova el 18 de abril de ese año, con los representantes de los gobiernos de Coahuila, Chihuahua y Sonora, quienes compartían el rechazo al Gobierno del General Victoriano Huerta y el desconocimiento a los poderes Legislativos y Judicial de la Federación surgidos de la asonada, reconociendo a Venustiano Carranza como Jefe del Ejército Constitucionalista y de la legalidad, es que Carranza decide trasladarse a Sonora donde tenía condiciones más propicias para iniciar la lucha armada, al contar con un ejército esta-



VENUSTIANO CARRANZA EN LA SILLA PRESIDENCIAL, RETRATO. 1914.  
FONDO: ARCHIVO FOTOTECA NACIONAL